

HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XXI

18 de diciembre de 1919

Número 1145

ZAPATOS A CUALQUIER PRECIO

En GERONA: Plaza de la Constitución; en BARCELONA: Rambla Canaletas (antes Versailles), Salmerón 21 central Calzado Sorpresa, y Lluí 21 Fábrica de Calzado.

Calzado Sorpresa.

Por causa de no poder exportar calzado al extranjero la fábrica de CALZADOS SORPRESA van a liquidar todas las existencias que tenían destinadas a la exportación prescindiendo de todo beneficio.

Liquidación Forzosa.

TRIBUNA LIBRE

¡Vaya una plaga!

Desde que a la clase obrera se le han presentado en hora mala esos modernos redentores llamados Pestaña y Noi del Sucre, puede con razón afirmarse que el malestar entre los trabajadores catalanes ha aumentado de una manera considerable, y si antes se les hacía difícil la vida por el encarecimiento de las subsistencias, en la actualidad, por culpa de esos farsantes que se fingen apóstoles del proletariado, se les hace totalmente imposible, pues por cuestión de huelgas y boicots, cuyos autores han sido precisamente los sindicatos dirigidos por aquellos señores, maestros en el arte de cazar incautos, se ha entablado una lucha a muerte entre el capital y el trabajo, lo cual deja en situación tristísima a gran número de obreros conscientes de sus deberes.

Aunque no es de extrañar la actitud en que se ha colocado la federación patronal, que nadie ignora cuanto ha sufrido, durante un largo período, con las impertinencias de unos ideales anárquicos, ya que son de todos sabidos los procedimientos practicados por la plebe sindicalista, que, para así lograr el triunfo de sus aspiraciones, y (buen ejemplo de ello es Barcelona) cuando no les viene a mano el disparar cuatro tiros contra un patrón, aunque sea a la luz del día y en sitio céntrico, asesinan en medio de la calle, por muy céntrica que sea también, a los obreros que no están conformes con una actuación a todas luces censurable y repugnante, cual es la de esos falsos redentores del proletariado.

De ahí el lock-out, a no tardar, ha de beneficiar forzosamente a los obreros que sean amantes del trabajo, pues separándose por completo del sindicato único, en todas partes les ha de ser cosa fácil el vivir trabajando con una buena retribución.

El bienestar del obrero amante de sus derechos y deberes, es sencillísimo encontrarlo con un poco de buena voluntad por parte de todos, y sin utilizar medios violentos.

No es conveniente en modo alguno al trabajador alistarse al sindicato único, que sólo sirve para nutrir los bolsillos de los directores de movimientos huelguistas, ya que nunca ni comités ni juntas dan explicaciones a sus sindicatos de la forma co-

mo se invierte el dinero recogido por los agentes sindicalistas. Y si alguno de los socios intenta solamente enterarse, pidiendo alguna explicación de lo que se recauda y a dónde va a parar el dinero, se le amenaza seriamente y al mismo tiempo se le advierte que, como buen sindicalista, ha de cumplir al pie de la letra cuanto se le ordena, sea razonable o no.

¡Oh la táctica de esos vividores!

Ellos recorren los pueblos pregando que la emancipación del obrero pronto llegará, pero que ante todo es necesario llenarles los bolsillos de respetables cantidades de dinero, para hacer frente, según dicen, a la ambición patronal, lo que consiguen con poco esfuerzo; pues por desgracia hay muchos ilusos que creen que el producto recaudado sirve para aliviar la situación de los huelguistas, siendo así que aun no reúnen lo necesario para su cuantioso gasto esos agentes sindicalistas.

Véase, si no, el siguiente caso que me han contado unos mismos obreros, y que es un excelente botón para muestra:

Unos agentes del sindicato único recorrieron hace bastantes días los pueblos de Salt, Veinat y Sta. Eugenia al solo objeto de recoger fondos para los huelguistas taponeros de Palafrugell, logrando, por medio de su propaganda halagadora al proletariado, reunir unas 500 pesetas, las que habían de contribuir, por unos días por lo menos, a hacer más pasable la angustiosa situación de los huelguistas palafrugellenses, ya fastidiados y aburridos de sostener una huelga tan larga como pesada por la completa carencia de fondos para resistirla; pero ni los huelguistas cobraron un céntimo ni en la cocina allí instalada para servirles la comida, se notó la menor mejora en el puchero destinado para alimento del personal huelguista.

Y con esto ya está suficientemente demostrado cuál es el ideal de esos fulanos: Vivir a costa de los bobalicones que por desgracia les siguen.

Eso no quiere decir que yo sea contrario de la asociación obrera, no; de ningún modo.

Los obreros, entre ellos me cuento, estamos obligados a asociarnos para la defensa de nuestros intereses; pero la asociación debe de ser obra de nosotros mismos, sin que intervengan en ella personas extrañas, ya que éstas son, por regla general, una vez dueños del ojarro, las que siempre dominan, pues su afán de mando

(¡abajo los burgueses!) llega incluso a la amenaza de los socios que no ejecutan en todas sus partes cuanto ordena el Sindicato.

Es hora ya de hablar claro para decirle al obrero que no se deje alucinar por el espejuelo sindicalista, que a más de proporcionarle un malestar continuo a causa de las huelgas, es sumamente dañoso para el que sigue trabajando, puesto que si éste percibe un jornal de ocho pesetas diarias, quedan reducidas a cuatro, porque la otra mitad ha de ingresar, bajo el pretexto de una huelga, en la caja sindicalista, o mejor dicho, en los bolsillos de los jefes sindicalistas.

De lo que están ya enterados muchos de los obreros, que por fortuna van dándose perfecta cuenta de los embuchados de que vienen siendo víctimas.

Y para terminar. Ahora, mientras los unos, que son los directores del sindicato único, tienen los bolsillos bien repletos de moneda; los otros, que son los obreros castigados con el terrible lock-out patronal, siguen sin trabajar y sin esperanza de poderlo realizar, como no sea variando de taller o fábrica cuando quede levantado aquél, que por las trazas va a prolongarse más de lo que nadie se figura, si todavía hay incautos que se empeñen en seguir al sindicato único.

Pero que no hay duda de que el más perjudicado ha de ser forzosamente el obrero, ya que puede tranquilamente esperar durmiendo, si se chupa el dedo de que el sindicato ha de indemnizarle con unas miserables pesetas mientras dure el lock-out. Y si no, al tiempo.

E. S. H.

Teatro Principal

Ningún estreno ha tenido lugar en los ocho días que acaban de transcurrir en nuestro primer teatro.

Amanecer, El premi de l'hermosura, El carro del vi, Primavera en otoño, Montmartre, Mancha que limpia y La filla del mar han sido las obras puestas en escena por la compañía Vila-Davi que con tanto éxito viene actuando hace más de un mes, siendo todas ellas presentadas con gusto por lo que se refiere al decorado y esmerándose todos los actores en agradar al público, cosa que lo consiguen especial-

EL PROGRAMA DEL PARTIDO REFORMISTA

Asamblea de 1918.

(Continuación).

JUSTICIA

H) Como medio indispensable para que las reformas que exige la realidad actual en casi toda nuestra legislación se preparen ordenadamente y con el estudio que demanda tan importante labor, se impone la reorganización de la Comisión de códigos. Al lado de los valiosos elementos que la integran, deben figurar, en número suficiente para que todas las Secciones

puedan hallarse debidamente atendidas, los auxiliares técnicos que fueren menester. Ellos debieran ser los encargados de acopiar y ordenar los antecedentes necesarios para facilitar la labor de las Secciones, así como de dar inmediata efectividad a sus acuerdos, alejando todo trabajo material de la esfera de acción de sus prestigiosos vocales que, requeridos de ordinario por complejas ocupaciones, no disponen del tiempo necesario para llenar cumplidamente su actual cometido.

Sólo podría así acudir, al cabo de treinta años, a la urgente revisión *decenal* del Código civil, para evitar el extraño espectáculo de que se intente remover de soslayo, en leyes llamadas tributarias, lo más fundamental de sus instituciones. Sólo así sería factible, en breve plazo, la indispensable reforma del Código de Comercio, anticuado y deficientísimo, y del Código penal, verdaderamente anacrónico y en pugna con la tendencia que se refleja en algunas de las leyes que le sirven de complemento.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

El Partido reformista hizo antes de la guerra, como base de toda su política, una afirmación que ahora, después de la guerra, aparece fortalecida y confirmada hasta la evidencia: España necesita modificar su Constitución escrita y su Constitución interna a fin de convertirse en una verdadera y efectiva democracia.

Pero una democracia verdadera y efectiva no es concebible sin la virtud de los ciudadanos y sin la educación del pueblo, de todo el pueblo, en una comunidad de ideales. Por eso el Partido reformista proclama hoy, con las mismas palabras que en 1913, que «el problema político fundamental de España es un problema de cultura y de ética».

La política pedagógica estuvo en Europa, durante el siglo XIX, principalmente enfocada hacia la cuestión religiosa. Eran las diversas confesiones y las tendencias interconfesionales o anticonfesionales las que se disputaban el alma de la escuela pública.

Hoy, es verdad, no ha desaparecido este aspecto. Debe aún constituir una preocupación, sobre todo en un Estado como el nuestro que se ha resistido, a reconocer en la ley la libertad de conciencia cuando es ya un postulado universal de la civilización y un principio de derecho de gentes.

Mas es indudable que en el presente siglo y en los países más avanzados la política pedagógica empieza a pasar desde el terreno de las polémicas religiosas al de las reivindicaciones obreras y los anhelos de solidaridad humana, hasta el punto de haberse convertido en un aspecto de la cuestión social.

La igualdad de derechos, la consagración de la personalidad humana, todos los principios democráticos serán sólo una ficción legal, mientras existan masas de ciudadanos que no logren hacer prácticamente efectivo su derecho a la cultura.

Hay que tender rápidamente a que todos los ciudadanos, todos, sin más límites ni excepciones que los de su propia capacidad y aptitud, además de recibir una educación primaria obligatoria, puedan llegar a los estudios superiores y alcanzar un alto nivel de cultura, merced a una organización oficial que ayude en esta dirección a cuantos, por su esclavitud económica, se ven hoy sistemáticamente excluidos de la participación en los más preciosos bienes de la Humanidad.

(Continuará).

Para las damas

La mujer vestida.

Así como personifiqué la Moda parisién voy a personificar la moda inglesa, y la llamaré «Gladys». para conocerla fuera preciso un viaje a su país, si bien de vez en cuando se la encuentra en los sitios pri-

vilegiados del Continente, tales como Niza, Biarritz o San Sebastián.

Gladys no es menos encantadora que Marie; pero lo es a su manera. Gladys acaba de jugar al «tenis» o al «golf» y con su mano caliente todavía por el manejo de la raqueta o de la «cros», viene a estrecharos vigorosamente las vuestras. Así al pronto os da la impresión de «un buen muchacho», de una camarada leal. Si acabáis por ser su prometido saldréis con ella de paseo, y ella os pedirá el bastón para llevarlo con arrogancia como antaño llevaba el paje la espada de su señor. Pero Gladys no es solamente un buen muchacho: es también una mujer, y muy mujer. En Marie, la mujer es lo que se ve primero: no se oculta. En Gladys hay que descubrirla poco a poco, y esta labor es muy interesante porque Gladys bajo sus apariencias bruscas y varoniles es el fondo una niña cariñosa. También ella sabe decir cosas muy bonitas. A un perro, a un gato les dirá: «¡Oh, usted, pobre corál!»; a su novio le llamará «¡Oh, usted hombre tonto!» Tiene Gladys por costumbre acentuar ciertas palabras. «Yo no sabía *qué* hacer» dirá subrayando el «qué» de una manera que indica admirablemente la perplejidad.

¡Qué hermosa es cuando vuelve del «tenis» o del «golf» o de bañarse en el mar con aquellos hilillos de seda de sus cabellos rubios que el viento se entretiene en acariciar ante sus ojos azules y sinceros, y en aglutinarlos un momento sobre sus mejillas rosadas y besadas por el sol y el aire! Todo gusta en ella, y ese encanto lo comunica al traje que lleva. Tocada de un gorriño de lana blanco, rojo o azul luce un jersey blanco que se adapta perfectamente a sus hombros, a sus brazos, a su talle. Bajo su garganta no hay una redondez uniforme, sino que sus senos se dibujan con líneas precisas bajo la blanda lana del jersey. Su talle se mueve con libertad sin las apreturas del corsé; su falda color de brezo, o de brumas de Escocia o malva u oscuro como las lejanías del Yorkshire, o del país de los lagos, es sencilla y corta. Marie lleva a veces la falda corta pero es para que se le vean los tovillos o las altas cañas de sus botinas. La falda de Gladys es corta porque Gladys quiere poder andar de prisa, y, si es preciso, poder correr y saltar. Para esto gasta fuerte calzado de recias suelas y tacón bajo, calzado cortado en admirable cuero natural o amarillo.

Si el vestido puede pasar por uno de los signos exteriores de la riqueza, es seguro que, a primera vista pensaréis, viéndolo a Marie y a Gladys juntas, que Marie es la más rica de las dos. Ciertamente, su traje ha costado más que el de Gladys; pero Marie que viste como una gran dama, en realidad no es más que un maniquí de casa Dresoll. Gladys que se pasa las mañanas jugando al «golf» no necesita trabajar para vivir. Su traje de «Sport» significa ocio, y por consiguiente riqueza. Así, el empleo de comercio en Londres va siempre de levita y de sombrero de copa: no tiene ni tiempo ni medios para vestir de chaqueta clara, y para llevar sombrero blando. He ahí por qué el traje de etiqueta se vé despreciado, y así poco a poco acaba uno por decirse que pudiera muy bien ser Gladys más elegante y pasar por más elegante que Marie.

Por lo demás para ir de paseo a Hyde Park, o de compras a Bond Street Gladys quiere que sea Marie quien le haga el traje de calle. Bien quisiera entonces Marie que Gladys se vistiera exactamente como ella; pero Gladys no acepta todo lo que Marie le propone: rechaza los adornos tan del gusto de esta. Quiere y acaba por obtenerlo, algo que sea más sencillo. Su sombrero no tiene por misión adornar su cabeza sino cubrirla y protegerla. Como es suficientemente alta puede pasarse muy bien sin los tacones Luis XV. Estima ella, en una palabra, en mucho su cuerpo para sacrificar al traje.

W. L.

NOTICIAS

Hállase vacante la plaza de farmacéutico titular de Blanes. Hay treinta días de término para solicitarla.

El día 27 del que cursa se verificará en la Administración militar la subasta para el suministro de viveres con destino al Hospital militar de esta plaza.

En Figueras ha fallecido cristianamente, el reputado médico don Jaime Poch y Coderch, muy apreciado en aquella ciudad por sus virtudes y excelentes cualidades personales. E. P. D.

Hállase vacante la plaza de Secretario del juzgado municipal de Bácsara.

En Montrás han sido despedidas de la mina «Pepita» 28 mujeres empleadas en la trituración de barita. Se teme que estalle un conflicto.

Ostras verdes

de Marennes se reciben todos los días en el Restaurant Barris.—Rambla de la Libertad.

En Palau de Montagut ha sido detenido Juan Copons, por haber amenazado de muerte a Amadeo Vallés, obrero de la fábrica de electricidad Sorribas.

Victima de rápida y cruel dolencia falleció ayer el conocido y acreditado industrial de esta ciudad don Ramón Burguet Bohigas.

Enviamos a los atribulados viuda, hijos y demás familia del finado la expresión de nuestra condolencia por pérdida tan sensible como irreparable.

EL ACREDITADO TURRONERO DON ENRIQUE CANDELA

Sucesor de Constantino Candela que en años anteriores expendió los más ricos turrones conocidos, tiene sus puestos de venta para la presente temporada en la plaza de la Constitución número 9 y calle del Progreso portería de los señores Grober y Compañía.

Han ascendido una categoría en el escalafón, los catedráticos de este Instituto reverendo Dr. D. Federico Dalmau y doctor don Rafael Ballester.

Secundan el lock-out los propietarios de las fábricas de taponos de corcho de La Bisbal, Palamós, Palafrugell y Lloret de Mar.

También han decidido adherirse al paro, en Figueras, los patronos cuyos obreros pertenecen al Sindicato único.

En San Feliu de Guixols se trabaja normalmente.

Anteayer se celebraron en la Iglesia parroquial de Estañol solemnes funerales en sufragio del alma del conocido propietario de aquella población don Joaquín Pí-ferrer (q. e. p. d.).

Con este motivo reiteramos a la familia nuestro pésame.

Firmadas por los presidentes de la Cámara de Comercio y de la Unión Comercial de San Feliu de Guixols ha sido presentada una instancia al Ayuntamiento de aquella ciudad solicitando la cesión provisional del edificio ex-convento para alojamiento del regimiento de infantería de nueva creación, cuyo destino a dicha población se está gestionando.

Se vende una casa grande, céntrica, compuesta de planta baja y tres pisos, en esta capital, que renta mucho.

Dirigirse a la Administración de este periódico.

El domingo último dió una conferencia de carácter social en Osor el Secretario

de aquel Ayuntamiento D. Narciso Vidal, siendo muy felicitado y aplaudido y como resultado de la misma se constituyeron en asociación los agricultores de aquella villa.

El organillo de los lligueros de esta ciudad pretende hacer creer a sus cándidos lectores que la actuación negativa del Ayuntamiento de esta ciudad es debido a la mayoría que eligió alcalde al Sr. Bassols.

Nada mas equivocado. La obra negativa no es por culpa de dicha supuesta mayoría, sino que también es debida en todo caso a la *negativa actuación de la minoría regionalista*. La mayoría se formó en aquel entonces pero se disgregó y lo cierto es que van con la minoría regionalista, liberales, conservadores y republicanos, siendo número mas que suficiente, en junto, estos cuatro grupos, para formar mayoría, pero lo cierto es que la minoría regionalista que tanto alardea, brilla siempre por su ausencia y cuando mas son dos o uno y medio los que asisten a las sesiones.

La mejor prueba son las actas de las sesiones y léanse y no se verá que se haya hecho nada a instancia de la minoría regionalista como no sea la sistemática oposición que hizo contra el general sentir de todo Gerona a que se convirtiera en cuartel de artillería la plaza mercado y por tanto la oposición ruda e incomprensible a la venida del regimiento con lo que nuestra ciudad tanto ha ganado.

En la pasada sesión del Ayuntamiento se acordó facultar o autorizar al dueño de una casa ruinoso de la Rambla de Pi Margall para que efectue obras de consolidación en la misma.

Tal acuerdo es uno de los disparates mayores que pueden cometerse, estando como está acordado que toda la manzana de casas en la que está enclavada dicha casa ruinoso, ha de desaparecer.

Hoy, dado el estado ruinoso de la casa de referencia, se podría adquirir y derribar y otro día con las obras de consolidación que en ella efectue su propietario, que pasarán seguramente del carácter de consolidación, se tendrá que pagar mayor precio, además de que los acuerdos deben cumplirse y si se ha de derribar la manzana de casas ¿para que autorizar obras nuevas?

Se ha publicado el Boletín de la Real Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País correspondiente al pasado mes de noviembre.

Los vecinos de la plaza de la Independencia han presentado al Ayuntamiento una instancia pidiendo se revoque el acuerdo tomado de instalar las paradas de los feriantes en la calle de Jaime I a partir del próximo año.

El pasado viernes tuvo lugar en el salón Granvía el concierto anuciado, a cargo del violinista Ernesto Grau, acompañado al piano por Miguel Oliva.

Las obras del programa fueron interpretadas con pulcritud y sentimiento, haciéndose aplaudir con entusiasmo, especialmente *En Bateau*, de Debussy que mereció los honores de la repetición.

Grau es un joven que siente y hace sentir la música y no incurre en movimientos exagerados como otros artistas.

Y en cuanto a Oliva solo diremos que estuvo acertadísimo en el acompañamiento compartiendo con aquel los merecidos aplausos que a los dos se les tributaron.

Hemos recibido el n.º de *Gaceta Práctica* correspondiente al pasado mes de noviembre, el cual ha salido con algunos días de retraso a causa de la huelga de tipógrafos que ha sostenido la Editorial Gerundense. Dicho n.º es como siempre muy interesante.

Imp. de Viuda e Hijo de J. Franquet. Gerona.